

Con la "Paz Total" hacia el proyecto ciudadano de la metrópoli colombiana.

Por: Fernando Viviescas M.

Resumen.

El propósito central de esta ponencia es señalar la significación histórica y cultural que la política de "Paz Total" le puede infundir a la formulación de un proyecto de vida ciudadana contemporánea en las urbes colombianas.

En esa perspectiva el escrito postula la incidencia determinante que, tanto para la caracterización del proceso de urbanización en su conjunto como para la constitución territorial y vivencial de nuestros centros urbanos, han tenido las innumerables conflagraciones que han acompañado nuestro devenir desde el siglo XIX.

Y señala la profunda incapacidad de las tradicionales dirigencias colombianas para, de un lado, construir en los dos siglos de vida republicana que llevamos un Estado capaz de ejercer soberanía sobre todo el territorio nacional y, del otro, para imaginar la compleja constitución del fenómeno urbano, por lo cual tampoco han podido generar una forma de gobierno que garantice el control territorial en el interior de las ciudades que ha construido el desarrollo nacional.

En la confluencia de las dos carencias, las metrópolis aparecen, en gran medida, sometidas por las expresiones delincuenciales derivadas de los procesos de degradación de los diversos actores de las contiendas.

Frente a ese panorama la exposición ilustra la consistencia programática de la cultura urbana y de la visión de sociedad futura que, contra la agresividad de la violencia, han constituido las multitudes urbanas al tiempo que iban levantando físicamente los trazados y las arquitecturas de las ciudades que hoy caracterizan a Colombia como un país urbano.

Para finalizar, la reflexión recalca la perentoriedad de la aplicación de la política de "Paz Total" y, haciendo referencia al caso específico del Valle de Aburrá, señala la afinidad política que se da entre la propuesta gubernamental y la titánica construcción de procesos y lenguajes diversos, incluyentes, críticos y tolerantes que caracterizan hoy la existencia cotidiana de la población de las comunas a lado y lado del Río Medellín.

Dada la insipiente de todos los componentes de la apuesta, la ponencia no pretende ser conclusiva, pero espera dejar sentados los elementos con soporte en los cuales, la profundización de la "Paz total" abre una posibilidad real y consistente de configurar el proyecto de vida ciudadana que en aun no ha encontrado lugar en Colombia.

Bogotá, septiembre 9 de 2025.